

TERCERA ÉPOCA

DIRECTOR EDITORIAL: MILTON COLMENARES

DIRECTOR: MOISÉS MADARIAGA/parameridiano@gmail.com

MIÉRCOLES 29 DE OCTUBRE DE 2025

En la delegación del Pitillal



Mantienen bloqueos viales

Segundo día sin autobuses a Guadalajara

Maiceros jaliscienses exigen un mejor precio para su cosecha, mientras la crisis de movilidad empeora

entre Nayarit y Jalisco Redacción

La crisis de movilidad entre Nayarit y Jalisco se ha postergado a un segundo dia. Productores de maiz continúan con el bloqueo intermitente de la autopista Tepic-Guadalajara y varios tramos de la carretera federal 15, una de las principales conexiones terrestres del país.

Desde el lunes pasado, maiceros jaliscienses trasladaron su maquinaria y unidades de carga a los principales puntos de ingreso y salida de la entidad, para cerar la vialidad y manifestar su demanda. vianuda y mannestar su demanda. Exigen que el precio por tonelada de maíz se fije en 7 mil 200 pesos, una cifra superior a los 6 mil 50 pesos ofrecidos por la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural,

dependencia encargada de formular y conducir la política agropecuaria del país. La protesta sorprendió

del país.

La protesta sorprendió a miles de transportistas y automovilistas que quedaron varados en distintos tramos carreteros no sólo de Jalisco, sino de más de 30 vialidades federales más alrededor del país, principalmente en Guanajuato y Michoacán.

En Nayarit, los productores de más alcalazaron un acuerdo con el

En Nayarit, los productores de maíz alcanzaron un acuerdo con el gobierno del estado, sin embargo, la manifestación de los productores vecinos afecta directamente la movilidad de la ciudadanía. Empresas de transporte en la región como Vallarta Plus y Omnibus de México han notificado a sus clientes la suspensión de servicio a causa de los bloqueos.

Golpea ola de robos al transporte público

ladrones actúen entre empujones y el constante contacto físico dentro de las unidades



Milton Colmenares

Habitantes de la delegación del Pitillal.

en Puerto Vallarta, han denunciado a través de redes sociales una ola de robos al interior de unidades del transporte

público, especialmente en rutas como Demonio Blanco y Pitillal-Coapinole.

PÁGINA 3A

Deshabilitan 12 trampas de tortuga casquito

La Profepa y Semar unieron fuerzas para proteger las zonas de anidación de este eiemplar en Puerto

PÁGINA 3A

"Sí trabajo", se defiende Natalia Montaño

La funcionaria de la Tesorería del Ayuntamiento de Puerto Vallarta rompió el silencio tras la polémica surgida por sus declaraciones en un show de comedia

Uber sigue sin operar en aeropuerto de Vallarta

La Guardia Nacional no ha sido notificada oficialmente del fallo judicial por lo que el servicio de transporte continúa sin operación

en la terminal aérea PÁGINA 3A

Celebrarán segunda edición del Festival Recuérdame

en el municipio, conmemorando esta tradición mexicana



Dan certeza jurídica a familia de Caleb

La Fundación James McKenney brindó asesoría jurídica y acompañamiento psicológico a Ximena para que el Registro Civil de Bahía de Banderas de identidad legal a su hijo

MERIDIANO | Bahía de I

Gracias a la intervención de la Fundación James McKenney, el pequeño Caleb, de apenas 11 meses de edad, finalmente cuenta con una identidad legal y el reconocimiento que le permitirá acceder a todos sus descebas. derechos

derechos. Su madre, Ximena, enfrentó un proceso lleno de obstáculos desde el embarazo, marcado por la muerte de su

pareja, el padre biológico del menor, en un trágico accidente, lo que complicó los trámites posteriores para registrar a su hijo con el apellido de su progenitor. Pese a contar con el aval de la familia paterna, Ximena se enfrentó a una negativa reiterada por parte de funcionarios del Registro Civil de Bahia de Banderas, quienes impidieron que el pequeño fuera inscrito con el apellido del padre, argumentando trabas administrativas. PÁGINA 6A



NUESTRAS PLUMAS:

Volantín

Salvador Cosio Gaona

Sanae Takaichi, el giro del sol naciente

Segunda parte

Segunda parte

Tras su histórica investidura, la primera ministra Sanaa Takaichi se enfrenta a un país en tensión constante entre tradición y modernidad. No hay duda de que su llegada al poder representa un cambio profundo en la política japonesa, pero ese cambio está lejos de ser lineal o proéctible, lapón, a pesar de su imagen de orden y discíplina, es un país que se mueve entre contradicciones: su población envejece sus ciudades se globalizan, sus empresas compiten en mercados internacionales, y al mismo tiempo conserva códigos sociales que parecen inamovibles. Takaichi deberá navegar estas aguas turbulentas con una mezcla de autoridad y flexibilidad, dos virtudes que rara vez coexisten en los ideres ultraconservadores. líderes ultraconservadores.

Uno de los primeros Uno de los primeros retos que enfrentará es la economía. Tras décadas de crecimiento anémico y deflación persistente, Japón necesita políticas audaces que reactiven el consumo interno, fortalezcan la inversión tecnológica y atraigan talento extranjero.

Víboras

Moisés Madariago

¿Hasta dónde es el "límite"?

Un reciente video viral de Natalia Montaño
Ruelas, funcionaria del municipio de Puerto
Vallarta, ha desatado una tormenta en redes
sociales, generando criticas y comentarios
negativos. La grabación, tomada durante
un show del comediante Franco Escamilla
en Tepic, Nayarit, muestra un intercambio
que ha puesto en entredicho su labor como
servidora pública.

ELSUSPIRO
En el video, al ser preguntada sobre sus
responsabilidades en el Ayuntamiento.
Peureto Vallarta, Natalia respondió con un
suspiro y una actitud relajada, describiendo
su trabajo como "tomar mucho, pasarla

su trabajo como "tomar mucho, pasarla comiendo, cenando, desayunando". Incluso admitió desconocer la información de su

PÁGINA 2A



Sanae Takaichi, el giro del sol naciente



ras su histórica investidura, la primera ministra Sanae Takaichi se enfrenta a un país en tensión constante entre tradición y modernidad. No hay duda de que su llegada al poder representa un cambio profundo en la política japonesa, pero ese cambio está lejos de ser lineal o predecible. Japón, a pesar de su imagen de orden y disciplina, es un país que se mueve entre contradicciones: su población envejece, sus ciudades se globalizan, sus empresas compiten en mercados internacionales, y al mismo tiempo, conserva códigos sociales que parecen inamovibles. Takaichi deberá navegar estas aguas turbulentas con una mezcla de autoridad y flexibilidad, dos virtudes que rara vez coexisten en los líderes ultraconservadores

Uno de los primeros retos que enfrentará es la economía. Tras décadas de crecimiento anémico y deflación persistente, Japón necesita políticas audaces que reactiven el consumo interno, fortalezcan la inversión tecnológica y atraigan talento extranjero. La narrativa de "Japón primero" no puede limitarse a la retórica: debe traducirse en resultados concretos. La industria manufacturera, el sector tecnológico y las cadenas de suministro globales esperan estabilidad, previsibilidad y un gobierno capaz de ofrecer incentivos sin caer en un proteccionismo excesivo que pueda aislar al país. Si Takaichi logra equilibrar la soberanía nacional con las exigencias del comercio internacional, marcará un precedente importante: la demostración de que un liderazgo firme no necesariamente entra en conflicto con la apertura económica.

La política exterior será otro terreno donde su estilo nacionalista será puesto a prueba. China, Corea del Sur y la Unión Europea observarán cada movimiento con lupa. La posibilidad de revisar la Constitución pacifista y fortalecer el papel militar de Japón ha encendido alarmas regionales y globales. Pekín podría interpretar cualquier expansión de capacidades defensivas como un desafío directo, mientras Seúl recuerda los antiguos agravios históricos que aún pesan en la memoria colectiva. Estados Unidos, por su parte, mantiene la expectativa de contar con un Japón fuerte, pero teme que un liderazgo demasiado independiente complique la coordinación estratégica en Asia-Pacífico. Takaichi, consciente de estas tensiones, tendrá que demostrar habilidad diplomática y firmeza, conciliando sus aspiraciones nacionalistas con la realidad de un entorno internacional interdependiente. El plano social no será menos compleio

Japón enfrenta un desafío demográfico sin precedentes: la población envejece y el número precedentes a población de nacimientos cae a niveles críticos. Esto pone presión sobre los sistemas de seguridad social, el mercado laboral y la cohesión comunitaria. La primera ministra, mujer en un entorno históricamente dominado por hombres, podría ser un catalizador para reformas que permitan mayor participación femenina

Meridiano

MOISÉS MADARIAGA

MILTON COLMENARES

MERIDIANO PUERTO VALLARTA sco Villa #549, esquina con Méri es, C.P. 48310 Puerto Vallarta, Ja

Tel. 322.223.29.75

Director Fundador + DR. DAVID ALFARO

priorizar soluciones basadas en disciplina y responsabilidad individual más que en cambios estructurales profundos. Este enfoque podría generar tensiones entre generaciones: los jóvenes buscan oportunidades y movilidad social, mientras los adultos mayores demandan seguridad y estabilidad.

La educación será otra de las arenas

en el trabajo, flexibilización de horarios

su historial conservador sugiere que podría

a las familias jóvenes

donde Takaichi dejará su marca. Su visión ultraconservadora probablemente enfatizará valores tradicionales, civismo y orgullo nacional No obstante, Japón también necesita creatividad, innovación y apertura al mundo. El equilibrio entre preservar la identidad cultural y preparai a las nuevas generaciones para competir globalmente será uno de los desafíos más delicados de su gobierno. Su éxito dependerá de su capacidad para inspirar sin restringir, para liderar con firmeza sin sofocar la diversidad de pensamiento que caracteriza a la sociedad contemporánea.

En el terreno político interno, Takaichi tendrá que manejar un PLD fragmentado, con facciones que oscilan entre moderados y ultraconservadores. Su habilidad para negocia: y mantener la unidad del partido será crucial Un tropiezo en esta gestión podría debilitar su mandato antes de tiempo y abrir la puerta a una oposición que, aunque históricamente débil, ha demostrado capacidad para capitalizar errores de la élite gobernante. La estabilidad política dependerá tanto de su liderazgo personal como de su estrategia para integrar las diversas corrientes internas sin traicionar su ideario de autoridad firme y disciplina.

Más allá de Japón, el mundo observa con interés y cautela. La política nipona tiene repercusiones globales. El país es un pilar tecnológico y financiero, aliado estratégico de Estados Unidos y un contrapeso en la región frente al ascenso de China. La forma en que Takaichi maneje su liderazgo determinará la percepción internacional de Japón: ¿será un socio confiable, un aliado firme o un actor impredecible con un discurso ultranacionalista que tensione la estabilidad regional? La respuesta a esta pregunta impactará no solo en la política asiática, sino en el orden mundial y en los equilibrios económicos que sostienen la globalización.

En el ámbito cultural, la primera ministra simboliza un fenómeno contradictorio: rompe el techo de cristal por primera vez en la historia del país, pero lo hace desde la trinchera del conservadurismo más rígido. Esta paradoja refleja el Japón de hoy: un país que avanza y se moderniza, pero que sigue profundamente ligado a sus tradiciones y jerarquías. La percepción de Takaichi como líder de mujeres puede inspirar a muchas, pero también desafiará las expectativas de quienes esperaban un cambio progresista en sentido amplio. Su mandato será una prueba de que el género no define necesariamente la orientación política; ser mujer no implica automáticamente ser reformista o liberal.

Finalmente, la investidura de Sanae Takaichi plantea un dilema que va más allá de Japón: cómo conciliar identidad nacional on apertura global, tradición con innovación firmeza con flexibilidad. Su gobierno será un experimento de liderazgo en un país que ha aprendido a sobrevivir en la intersección de la modernidad y la herencia cultural. Su éxito o fracaso influirá en la percepción internacional de Japón, en la política interna y en la vida de millones de ciudadanos que esperan no solo un liderazgo simbólico, sino resultados concretos que mejoren su calidad de vida y aseguren un futuro sostenible.

En suma, Takaichi encarna la tensión de un Japón que busca proyectar fuerza y orgullo sin perder relevancia en un mundo globalizado. Su camino está lleno de retos, contradicciones y expectativas históricas. Será una primera ministra que marcará una era, no únicamente por ser mujer, sino por la forma en que reinterprete el poder, la política y el futuro de su nación. El sol que representa Japón vuelve a alzarse, y bajo la luz de Takaichi, su destino estará lleno de promesas, riesgos y decisiones que podrían definir no solo a un país, sino a toda la región asiática y, en consecuencia, al mundo entero.



¿Hasta dónde es el "límite"?

n reciente video viral de Natalia Montaño Ruelas, funcionaria del municipio de Puerto Vallarta ha desatado una tormenta en redes sociales, generando críticas y comentarios negativos. La grabación, tomada durante un show del comediante Franco Escamilla en Tepic, Navarit, muestra un intercambio que ha puesto en entredicho su labor como servidora pública.

En el video, al ser preguntada sobre sus responsabilidades en el Ayuntamiento de Puerto Vallarta, Natalia respondió con un suspiro y una actitud relajada, describiendo su trabajo como "tomar mucho pasarla comiendo, cenando, desayunando". Incluso admitió desconocer la información de su gafete.

EL CONTEXTO DE HUMOR

Aunque estas declaraciones se dieron en un contexto de humor, no fueron bien recibidas por la audiencia virtual. Los usuarios de internet expresaron indignación y frustración ante lo que consideran una falta de compromiso y responsabilidad. Comentarios como "Natalia es el claro ejemplo de por qué el país está tan mal" y acusaciones de ser una "aviadora" inundaron las redes. La viralización del video subraya la creciente demanda ciudadana por transparencia y eficiencia en la gestión pública. Los ciudadanos exigen los funcionarios rindan cuentas y demuestren un compromiso real con el servicio a la comunidad. El caso de Natalia Montaño Ruelas sirve como recordatorio de que las acciones y declaraciones de los servidores públicos, incluso en contextos informales, pueden tener un impacto significativo en la percepción pública de las instituciones gubernamentales.

LA RESPONSABILIDAD

Este incidente destaca la importancia de que los funcionarios sean conscientes de su rol como representantes del gobierno y actúen con responsabilidad y profesionalismo en todo omento. La confianza ciudadana es fundamental para el buen funcionamiento de una sociedad democrática, y es responsabilidad de los servidores públicos cultivarla y mantenerla a través de su conducta y desempeño laboral.

"MEA CULPA" Y LA

Ante la controversia. Natalia Montaño Ruelas emitió un "mea culpa" en las redes sociales, reconociendo su error al no responder adecuadamente a Franco Escamilla y ofreciéndose a aclarar cualquier duda sobre su desempeño laboral.

UN VERDADERO DISLATE

La funcionaria enfatizó que sus comentarios fueron un "dislate" en un contexto de entretenimiento y que está comprometida con su trabajo. La disculpa pública también involucró a su tío, Ramón Ruelas Hernández, ex regidor de Puerto Vallarta, quien se vio indirectamente afectado por la polémica.







En la delegación del Pitillal

Golpea ola de robos al transporte público

Los usuarios señalan que los camiones suelen ir completamente llenos, lo que facilita que los ladrones actúen entre empujones y el constante contacto físico dentro de las unidades



Habitantes de la delegación del Pitillal, en Puerto Vallarta, han denunciado a través de redes sociales una ola de robos al interior de unidades del transporte público, especialmente en rutas como Demonio Blanco y Pitillal-Coapinole. De acuerdo con los testimonios

compartidos en Facebook, al menos cuatro personas han sido víctimas de los llamados "amantes de lo ajeno", quienes aprovechan que los camiones están llenos en horas pico para sustraer pertenencias como carteras, celulares y objetos de valor sin que los pasajeros se percaten.

Los usuarios señalan que los camiones suelen ir completamente



os, lo que facilita que los ladrones actúen entre empujones v el constante contacto físico

dentro de las unidades.

Incluso, algunos testigos aseguran que los robos podrían estar siendo cometidos por



Hasta el momento, la empresa Unibus PV no ha emitido un pronunciamiento oficial sobre las denuncias. Aunque las unidades deberían contar con cámaras de videovigilancia internas, los usuarios afirman que no siempre están en funcionamiento, lo que dificulta la identificación de los presuntos responsables



"Sí trabajo", se defiende Natalia Montaño

La funcionaria de la Tesorería del Avuntamiento de Puerto Vallarta rompió el silencio tras la polémica surgida por sus declaraciones en un show de



Luego de la polémica generada por su participación en un show del comediante Franco Escamilla, la funcionaria del área de Tesorería del Ayuntamiento de Puerto Vallarta, Natalia Montaño Ruelas, rompió

el silencio y ofreció su versión de los hechos. A través de un video publicado en sus redes sociales la tarde de este martes 28 de octubre, la servidora pública aseguró que sí trabaja y conoce perfectamente sus funciones, desmintiendo las críticas que surgieron después de que en el espectáculo no supiera responder cuáles eran sus responsabilidades dentro del gobierno municipal. Montaño Ruelas explicó que su participación

ocurrió en el mes de septiembre, cuando asistió al evento junto a su hermana, motivada por la emoción de ver en vivo al comediante regiomontano.

Afirmó que todo lo dicho en el escenario fue parte de una dinámica humorística, sin intención



de desprestigiar su trabajo ni a la administración a la que pertenece.

En su mensaje, también reconoció que el odio le dejó una lección sobre la importancia de cuidar las palabras cuando se forma parte del servicio público, especialmente ante la exposición mediática que pueden tener los funcionarios. Sin embargo, llevó la conversación a otro

nivel al referirse a la violencia en razón de género señalando que muchas de las críticas hacia ella provinieron de mujeres.

Pese a la polémica, el Ayuntamiento de Puerto Vallarta no aplicará sanción alguna contra la servidora pública. Montaño Ruelas continuará en su cargo dentro del área de Tesorería y no será multada ni despedida.

No obstante, el episodio dejó marcada su imagen ante la opinión pública, donde muchos la han etiquetado como "aviadora", a pesar de que insiste en que cumple con sus labores todos los días.





Deshabilitan 12 trampas de tortuga casquito

anidación de este ejemplar en Puerto Vallarta





La Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa) deshabilitó 12 trampas ilegales durante un operativo realizado en conjunto con la Secretaría de Marina (Semar) en cuatro zonas de anidación de la tortuga casquito (Kinosternon vogti) en Puerto Vallarta, Jalisco. Este operativo se llevó a cabo

la noche del 22 de octubre con la intención de contrarrestar los delitos de tráfico ilegal de especies silvestres y el saqueo de tortugas en su hábitat natural. Como resultado, además de las trampas deshabilitadas, se liberaron dos ejemplares capturados

En el primer sitio, se aseguraron y deshabilitaron ocho trampas, además de que se encontraron algunas pertenencias de los saqueadores. En una de las trampas se encontró una tortuga de la especie Kinosternum integrum la cual fue liberada.

En el segundo, se encontraron cuatro trampas que de igual manera fueron deshabilitadas y aseguradas por las autoridades. Además, se localizó a una cría de cocodrilo con una trampa atrapada en su boca: se le dio auxilio y posteriormente fue liberado.

Finalmente, en el tercer y

cuarto sitios no se encontraron trampas en las zonas de anidamiento ni especies

La tortuga casquito vallarta es una especie endémica de México y está considerada en peligro de extinción, de acuerdo con la Norma Oficial Mexicana NOM-059-SEMARNAT-2010; asimismo, está listada en el Apéndice I de la CITES, lo que le confiere la máxima protección contra el comercio internacional.

La Profepa continuará protegiendo a las especies cuyos hábitats se vean amenazados por actos ilícitos mediante estos operativos en materia de vida silvestre



A pesar del amparo

Uber sigue sin operar en aeropuerto de Vallarta

La Guardia Nacional no ha sido notificada oficialmente del fallo judicial por lo que el servicio de transporte continúa sin operación en la terminal

Aunque la plataforma Uber obtuvo un amparo definitivo que le permite operar legalmente en los aeropuertos del país, en el Aeropuerto Internacional de Puerto Vallarta los conductores aún no pueden brindar servicio debido a que los elementos de la Guardia Nacional no han sido notificados oficialmente del fallo judicial. De acuerdo con choferes de la

aplicación, la falta de comunicación entre las autoridades judiciales y los cuerpos de seguridad federales ha generado incertidumbre, por lo que han decidido no ofreces servicios dentro de la term aeroportuaria hasta que exista una notificación formal

"Sabemos que ya hay un



amparo que nos da derecho a trabajar en cualquier aeropuerto del país, pero mientras los agentes de la Guardia Nacional no estén informados, existe el riesgo de que nos dete ue nos detengan o nos recojan os vehículos", expresaron algunos de los conductores entrevistados

Los operadores señalaron que mantendrán la medida de no ingresar al área de llegadas o salidas del aeropuerto, esperando que en los próximos días las autoridades federales reciban la notificación correspondiente y se permita operar de manera

El amparo, obtenido a nivel nacional, representa un precedente legal para las plataformas de transporte privado, que desde hace años enfrentan restricciones en diversas terminales aéreas

del país. Sin embargo, en Puerto Vallarta, la situación permanece en espera de la formalización del fallo ante las autoridades locales y federales encargadas de la vigilancia en la zona.



Afectados por las lluvias

Trabajan en reparación de calles y canales

El gobierno de Luis Munguía continúa trabajando en la rehabilitación de calles y el desazolve de canales para restablecer la normalidad en zonas afectadas del municipio

MERIDIANO I Puerto

Tras las severas lluvias e inundaciones del 11 y 12 de octubre, el presidente Luis Munguía, instruyó a las Direcciones de Infraestructura y Obra Pública y de Fomento Agropecuario, encabezadas por Edén Castillón y Oscar Ávalos, respectivamente, a redoblar esfuerzos en las labores de limpieza y rehabilitación en distintas zonas afectadas de Puerto Vallarta. Estas acciones se suman al trabajo preventivo que el municipio ha mantenido

ntes y durante la temporada de lluvias para proteger a las familias vallartenses.

En la delegación de Mojoneras, una de las más impactadas por el temporal, se llevan a cabo trabajos de rehabilitación en la calle Zacatecas, donde se busca mejorar las condiciones de la vialidad. De igual manera, se realizan labores de reparación en otras calles de la ciudad que presentaron afectaciones por el paso del agua.

De manera paralela, las cuadrillas municipales continúan con el desazolve y la limpieza de canales en avenidas como

Federación Las Palmas Paseo de las Flores y México, así como en colonias como Guadalupe Victoria, Mojoneras, Campo Verde, Cañadas y Vallarta 500, con el propósito de restablecer el flujo natural del agua y evitar acumulaciones que puedan generar problemas futuros.

El gobierno municipal mantiene un operativo permanente, en coordinación con otras dependencias municipales y estatales, para avanzar en la recuperación de los espacios afectados y respaldar a las colonias que resultaron dañadas por el temporal.



Durante entrega de tablets

Anuncia Munguía obras en la escuela Cuauhtémoc

Los alumnos de este plantel de la colonia San Esteban recibieron con entusiasmo las tablets y la noticia de la construcción de su domo

MERIDIANO | Puerto Vallarta

La educación en Puerto Vallarta sigue avanzando con el apoyo del gobierno de Luis Munguía, quien llegó a la Escuela Primaria Federal Cuauhtémoc, en la colonia San Esteban, para hacer entrega de tablets a los estudiantes de 4to, 5to y 6to de primaria, y además anunciar grandes obras.

Con gran entusiasmo, los alumnos, padres de familia, maestros y la comunidad educativa recibieron al alcalde. Durante el evento, el director del plantel, Lucio Castellanos, agradeció emocionado la entrega de estas herramientas digitales, que permitirán a los estudiantes acceder a nuevos recursos educativos y mejorar su aprendizaje.

Por su parte, la madre de

familia, Perla Pelayo Flores, y la alumna beneficiada, Alexa Valentina González, aprovecharon la oportunidad para solicitarle al alcalde la construcción de un domo para el patio cívico, para que los alumnos puedan

realizar sus actividades sin interrupciones.
El presidente Luis Munguía

respondió a la solicitud, anunciando que a partir de enero comenzará la construcción del domo, y agregó que también se rehabilitarán las calles de la colonia y se realizarán otras obras en beneficio de los habitantes Con esta noticia, los asistentes se emocionaron, ya que durante años han solicitado obras y ahora ven que muy pronto llegarán gracias al gobierno del Bien.







Totalmente gratis

Ofrecen servicios de salud a maestros vallartenses

El gobierno municipal realizó una jornada de servicios de salud y cuidado personal permitió a los docentes relajarse y desconectar de su rutina diaria

MERIDIANO | Puerto

Maestros de Puerto Vallarta disfrutaron de una jornada más de bienestar del programa *Todos* somos importantes que impulsa el gobierno de Luis Munguía a través de la Dirección de Educación Pública

gratuitos para la salud y cuidado personal de los maestros, incluyendo masajes, pedicure, faciales, entre otros, con el objetivo de reconocer y agradecer la labor de los trabajadores de la educación.

Durante la jornada, los asistentes pudieron disfrutar de momentos de relajación y desconectar de su rutina diaria.



La doctora Laura Adanely Caro Romero, titular de la Dirección de Educación Pública, expresó su

Munguía por el apoyo brindado



Realiza Profepa recorridos contra depredación de tortugas

La dependencia federal ha incrementado la vigilancia para prevenir delitos contra la biodiversidad, tras el hallazgo de restos de tortugas marinas en la Playa Boca de Tomates

MERIDIANO | Puerto

La Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profena) realizó recorridos de vigilancia por varios puntos de Puerto Vallarta para vigilar y prevenir los delitos contra la biodiversidad v el aprovechamiento extractivo de productos y subproductos de tortuga marina, luego de que en redes sociales se exhibieron videos de maltrato y hallazgo de restos de tortugas marinas en la Playa Boca de Tomates.

En dichas grabaciones se observan actos de arrastre y presunto sacrificio de tortugas marinas, así como caparazones abandonados en los alrededores del manglar adyacente al estero de la desembocadura del río Ameca cerca de un restaurante local.

En atención a estos hechos, la Procuraduría realizó una visita de



inspección a dicho restaurante. La encargada del lugar refirió haber encontrado caparazones en un manglar cerca del restaurante

Posteriormente. Procuraduría llevó a cabo un recorrido de vigilancia la noche del 21 de octubre por lo que personal de la Profepa asistió al sitio y localizó los restos. en la Zona Federal Marítimo Terrestre (Zofemat) y la Playa Boca de Tomates para inhibir las actividades ilícitas.

La tortuga marina golfina (Lepidochelys olivacea) es una especie considerada en en peligro de extinción, de acuerdo con la NOM-059-SEMARNAT-2010; sus poblaciones enfrentan riesgos por la depredación, saqueo de nidos y destrucción de hábitat.

La Profepa continuará realizando recorridos nocturnos de inspección y vigilancia en las playas de anidación del estado, en coordinación con autoridades federales, estatales, municipales y organizaciones civiles.



Promueve Vallarta su golf a nivel global

El destino jalisciense participó en el International Golf Travel Market, que reúne a la industria mundial del turismo de golf



Vallarta

Del 20 al 23 de octubre, Puerto Vallarta tuvo una nutrida participación en el International Golf Travel Market (IGTM), llevado a cabo en el Palais des Festivals et des Congrès de Cannes, donde durante cuatro días se sostuvieron reuniones de negocios y se hizo networking para fortalecer las alianzas con todo el sector de los viajes de golf. Con 268 expositores de 36

países y 300 compradores de 51 países, IGTM 2025 reafirmó su posición como el principal evento a nivel mundial para el turismo de golf. Entre los compradores se

encontraban más de 50 procedentes de Estados Unidos y Canadá, con una sólida representación de los

principales mercados europeos como Reino Unido. Alemania Irlanda, Suecia, Francia y los Países Bajos, así como la participación de Japón y Corea del Sur, lo que subraya el alcance internacional del evento.

A lo largo de los cuatro días del evento, Puerto Vallarta concretó 45 citas uno a uno con compradores de Canadá, Estados Unidos, Colombia, México, España Francia, Italia, Reino Unido, China y destinos emergentes como Emiratos Árabes, India, Sudáfrica y Vietnam.

En estos encuentros, la representación de Puerto Vallarta enfatizó no solo la calidad de sus campos, sino también la hospitalidad y el lujo que caracteriza a la región. Los visitantes pudieron conocer más sobre los paquetes de golf y las experiencias exclusivas que Puerto Vallarta tiene para ofrecer. incluyendo eventos especiales torneos y una variedad de opciones de alojamiento de primer nivel.

Con 11 campos de golf en su zona metropolitana y hoteles que manejan paquetes con rondas de golf incluídas, Puerto Vallarta se posicionó como uno de los principales destinos en el Pacífico mexicano para los amantes de este deporte, lo cual queda de manifiesto al haber sido la sede del México Open durante los últimos cuatros años.

Como parte del programa evento, el tradicional IGTM Golf Day combinó reuniones de negocios con la oportunidad para los delegados de disfrutar de campos de golf de clase mundial en el sur de Francia, como los campos Le Château y Le Riou de Terre Blanche, así como Golf d'Opio-Valbonne y Golf de la Grande Bastide. La edición 2025 de IGTM también

presentó la Discovery Zone, una nueva área del evento dedicada a mostrar marcas emergentes y tecnologías innovadoras que están dando forma al futuro de la industria de los viajes de golf. Con su participación en IGTM

2025, Puerto Vallarta promociona su oferta para los segmentos de golf y lujo, además de fortalecer su conexión con la comunidad global de este deporte y los negocios turísticos que representa



Lidera Ra Aguilar la elección de seccionales

El equipo del joven empresario se adjudicó 17 de los 22 puestos en juego

Lidia Núñez Cota

Ilna vez más Ra Aguilar y su equipo, junto con la militancia morenista, han demostrado su fortaleza en la reciente elección de presidentes y secretarios de los 11 seccionales arduo trabajo de mpo y la dedicación a los simpatizantes de la 4T rindieron frutos permitiendo que el equipo del joven empresario Ra Aguilar se adjudicara 17

de los 22 puestos en juego incluyendo presidencias

y secretarías. Este logro resultado de un esfuerzo diario y una estructura comprometida que recorre el territorio, escuchando las necesidades de la gente. Este enfoque permite construir una agenda de gestión y compromisos sólidos con los líderes y comités locales, consolidando así el apoyo y la confianza en el proyecto de la 4T







Celebrarán segunda edición del festival *Řecuérdame*

Con más de 30 actividades, el gobierno de Puerto Vallarta impulsa el arte y

Puerto Vallarta se viste de tradición y color con la segunda edición del Festival Recuérdame una celebración dedicada al Día de Muertos que se llevará a cabo del 30 de octubre al 3 de noviembre en distintos puntos del municipio. El programa incluye más

de 30 actividades artísticas culturales y musicales, entre ellas recorridos de altares, exposiciones de catrinas, presentaciones de ballet, desfiles, proyecciones de cine y espectáculos musicales, todos organizados por el Gobierno Municipal de Puerto Vallarta a través de la Dirección de Proyecto: Culturales.

Las festividades iniciarán el jueves 30 de octubre con la inauguración de los altares de muertos en la Presidencia Municipal y la presentación del grupo Bolero Machuca en la Plaza de Armas. Durante los siguientes

días, los visitantes podrán disfrutar de eventos como el Festival Gastronómico en Los Arcos del Malecón, el Ouinteto Haro, la participación del ballet folclórico Quetzal, y la esperada pasarela de catrinas. Además habrá actividades para toda la familia, como la proyección de la película Coco, presentaciones de danza contemporánea y tributos musicales. El sábado 1 y domingo

2 de noviembre, el Malecón y la Plaza de Armas serán los escenarios principales con conciertos, exhibiciones y actividades temáticas. Destacan la Procesión de Catrinas y Brujas, el Tributo al Rock y Música Disco, y la proyección

de "Coco" al aire libre. El cierre del festival será el lunes 3 de noviembre con la presentación de la cantante Perluma Huellitas de Mis Alas en Los Arcos del Malecón, una emotiva clausura que busca rendir homenaje a las tradiciones mexicanas y mantener viva la memoria de quienes ya partieron, en un ambiente de arte, música y cultura al estilo Vallarta.







AL VISITAR UN PANTEÓN

- Calzar zapatos cómodos.
- Mantenerse hidratado.
- # No perder de vista a los menores y personas de la tercera edad.
- Caminar con precaución ante la probable existencia de fosas abiertas











Capacita IDEFT a sectores vulnerables

Instituto de Formación para el Trabajo del Estado de Jalisco ofrece oportunidades reales de desarrollo a cerca de 3 mil personas

MERIDIANO | Jalisco

El Instituto de Formación para el Trabajo del Estado de Jalisco (IDEFT) participa activamente en el programa "Empleabilidad con Movilidad Social", impulsado por el Gobierno del Estado que encabeza Pablo Lemus Navarro, con el objetivo de generar oportunidades reales de desarrollo para cerca de 3 mil personas en situación de vulnerabilidad, residentes en las regiones Norte, Altos Norte, Altos Sur, Ciénega, Sureste, Sur, Sierra de Amula, Costa Sur, Costa-Sierra Occidental, Valles, Lagunas y Centro.

En esta iniciativa, dirigida por la Coordinación
General de Crecimiento y Desarrollo Económico,

a cargo de Mauro Garza Marín, y en la que también colabora la Secretaría del Trabajo y Previsión Social, encabezada por Ricardo Barbosa Ascencio, el IDEFT tiene un papel central: impartir cursos de capacitación laboral en sus planteles distribuidos en todo el estado, orientados a fortalecer las habilidades técnicas y sociales de los sectores más necesitados, acorde con la directriz del Secretario de Educación, Juan Carlos Flores Miramontes, presidente de la Junta de Gobierno del Instituto.

Los cursos en marcha son: Computación básica

- Computación avanzada
 Excel básico
- · Excel intermedio
- Contabilidad general con paquete contable
 Servicio al cliente
 Almacén y control de inventario

- Entrenamiento en ventas
- Soldadura, trazo y corte
 Uso de internet

Cada capacitación se imparte bajo un enfoque incluyente, accesible y cor acompañamiento personalizado par garantizar el aprovechamiento de los participantes.

Los cursos están dirigidos a personas que enfrentan barreras sociales o económicas para acceder al empleo, entre ellas: personas con discapacidad mujeres jefas de familia, adultos mayores jóvenes sin empleo, personas privadas de la libertad o en proceso de reinserción social, y migrantes en retorno. Con esta acción, el IDEFT contribuye

directamente a la política pública de movilidad social y desarrollo humano promovida por el gobernador Pablo Lemus Navarro, quien ha señalado que "el crecimiento económico debe ir de la mano del bienestar y las oportunidades para todos los sectores de la sociedad".

"En el IDEFT creemos que la formación para el trabajo no solo abre puertas laborales, sino que cambia realidades. Este provecto es una muestra de cómo la capacitación puede impulsar la inclusión y la superación personal", destaca Salvador Cosío Gaona, director general del Instituto.

El programa "Empleabilidad con Movilidad Social" representa un modelo integral de colaboración entre dependencias estatales, que combina la capacitación técnica, la vinculación laboral y la atención social. Gracias a este esfuerzo coordinado, más personas en situación de vulnerabilidad adquieren herramientas para mejorar su calidad de vida y construir un futuro con más oportunidades.



Ensaya Jalisco estrategias de seguridad para el Mundial

Celebraron la cuarta reunión de la Mesa de Seguridad para el Mundial 2026 en la que participaron autoridades involucradas en garantizar la seguridad de las y los asistentes

MERIDIANO | Jalisco

Como parte de las acciones para recibir los partidos del Mundial 2026 que se disputarán en Jalisco, autoridades estatales realizaron la cuarta reunión de la Mesa de Seguridad, en la que participaron las instancias involucradas en la organización de la justa deportiva.

Alfonso Briseño Torres

director general de Gestión Transversal de la Coordinación Estratégica de Seguridad, explicó que abordaron temas relacionados con los operativos de seguridad con la logística del Fan Fest que se realizará en el Centro Histórico de Guadalajara, y el dispositivo de seguridad que se implementará en el Estadio Guadalajara, donde se disputarán los partidos del Mundial 2026.

"Lo que estamos haciendo, entre otras cosas, son pruebas para mejorar la vialidad y con esto evitar congestionamiento", destacó el Director de Gestión Transversal.



la mesa se trabaja puntualmente para garantizar la seguridad durante los partidos, y enfatizó que estas reuniones ayudan a planificar protocolos y manuales para el último filtro, y las diversas atracciones alusivas a este magno

"En Jalisco, vamos bien con la organización, vamos en tiempo y estamos preparándonos para recibir a los visitantes y garantizar la seguridad en su totalidad" dijo Briseño Torres

La próxima reunión de planeación será en noviembre, con la finalidad de ajustar detalles que garanticen la seguridad en este evento que reunirá a miles de visitantes en Jalisco.

En la reunión estuvieron presentes autoridades de seguridad estatales y municipales, personal de la organización del Mundial 2026, Instituto Nacional de Migración (INM), y Centro Nacional de Inteligencia (CNI).

Premia Jalisco a científicos e investigadores

El gobierno estatal reconoció a 19 personas en ocho categorías del Premio Estatal de Innovación, Ciencia y Tecnología 2025, repartiendo una bolsa de



El Gobierno de Jalisco reconoció a 19 personas en ocho categorías con el Premio Estatal de Innovación, Ciencia y Tecnología 2025, durante el gobernador Pablo Lemus

destacó la importancia de seguir fortaleciendo a la comunidad científica y tecnológica del estado, impulsando la investigación, la innovación y la generación de patentes. "Debemos ver a la ciencia, la innovación y la tecnología en



Navarro. Con una bolsa total de un millón 18 mil 260 pesos, el galardón distingue el trabajo de investigadoras, investigadores e instituciones que han contribuido al desarrollo científico y tecnológico de la entidad. El jurado estuvo integrado por 91 especialistas de diversas áreas del conocimiento quienes seleccionaron a los ganadores entre 170 registros, más del doble que el año anterior. Durante el evento, el todos los sectores: salud, medio ambiente y servicios públicos", expresó el mandatario, quien además resaltó que Jalisco ocupa el primer lugar nacional en registro de patentes, con el 20% del total del país. Añadió que el premio seguirá creciendo cada año para continuar incentivando el talento jalisciense.

Por su parte, Horacio Fernández Castillo, secretario de Innovación, Ciencia y Tecnología, destacó que esta 24ª edición consolida más de dos décadas de compromiso con la comunidad científica local. Explicó que los proyectos premiados abarcan seis grandes campos del conocimiento, desde las ciencias naturales y médicas hasta las humanísticas y sociales. Subrayó que Jalisco es "tierra fértil para la ciencia y la innovación", donde las ideas trascienden los laboratorios y se convierten en soluciones que benefician directamente a la sociedad. Entre las y los galardonados

se encuentran Agustín Emmanuel López Rosas, en la categoría de Investigación Temprana, por su herramienta de clasificación de bebidas tradicionales de Jalisco; Aurora Ximena Zuloaga Sánchez, en Tesis de Maestría, por su estudio sobre precariedad laboral en el turismo; Diego Díaz Vázquez, en Tesis de Doctorado, por su trabajo sobre políticas públicas basadas en datos, y Mauricio López Reyes, en Divulgación, por su labor en meteorología y cambio climático. En nombre de los premiados, Blanca Miriam Torres Mendoza expresó que "Jalisco es un estado donde la ciencia puede florecer y consolidarse", refrendando el compromiso de la comunidad científica con el desarrollo del estado

Más de 100 actividades

Celebrarán el Día de Muertos al estilo jalisciense

En la Costa de Jalisco, Costalegre y Puerto Vallarta se unirán a la conmemoración con eventos de gran escala



MERIDIANO | Jalisco

Jalisco se prepara para celebrar el Día de Muertos al estilo jalisciense, con una agenda cultural, gastronómica y artística que se extenderá del 28 de octubre al 18 de noviembre en distintos municipios. La Secretaría de Turismo anunció más de 100 actividades entre verbenas desfiles, concursos, exposiciones y recorridos, algunas gratuitas y otras con costo, con el propósito de rendir homenaje a una de las tradiciones más representativas de México y reafirmar al estado como un referente cultural y turístico internacional.
En la Zona Metropolitana de

Guadalajara los eventos incluirán el Festival del Pan de Muerto y Feria de Productores Locales, el 31 de octubre en el Parque Monterrey, y el Desfile de Día de Muertos el 1 de noviembre. Además, se realizarán recorridos temáticos como el Tour Guadalajara Misteriosa y el Recorrido de Leyendas de Guadalajara, junto con actividades en museos, como el Altar de Muertos en el Museo Regional y la Exposición de Brujería en el Museo Ocampo. Zapopan ofrecerá opciones familiares como el Festival de Monstruos, Brujas y Seres del Más Allá y el Festival Gastronómico de Día de Muertos con la tradicional Procesión de Catrinas

de Novias v Catrinas v la exposición En las Puertas del Mictlán; mientras que en Chapala, el Festival de Día de Muertos incluirá actividades artísticas frente al lago Otros municipios como Mazamitla, Tlajomulco, Sayula, San Miguel el Alto, Ameca y Zapotlanejo también ofrecerán festivales verbenas concursos y rodadas ciclistas, reafirmando el espíritu festivo de las comunidades

En la Costa de Jalisco, Costalegre y Puerto Vallarta se unirán a la conmemoración con eventos degran escala. En Barra de Navidad se llevará a cabo el segundo festival Mictlán: un puente entre dos mundos, con altares música teatro y gastronomía regional. Por su parte, Puerto Vallarta decorará su malecón con el programa Calaveras y Calaveritas, que incluirá más de 80 esculturas gigantes y una



vel parque temático Calaverandia.en

el Parque Ávila Camacho. El espíritu del Día de Muertos también se vivirá en los Pueblos Mágicos v municipios del interior. En Tequila. el festival Tequilero hasta los h reunirá desfiles y altares; Tlaquepaque catrina monumental de 27 metros todo con acceso gratuito. Con esta programación, Jalisco demuestra una vez más que el Día de Muertos no solo es una fecha para recordar, sino para celebrar la vida, las raíces y la identidad mexicana.



Mantienen bloqueos viales

Segundo día sin autobuses a Guadalajara

Maiceros jaliscienses exigen un mejor precio para su cosecha, mientras la crisis de movilidad empeora entre Nayarit y Jalisco

La crisis de movilidad entre Nayarit y Jalisco se ha postergado a un segundo día. Productores de maíz continúan con el bloqueo intermitente de la autopista Tepic-Guadalajara y varios tramos de la carretera federal 15, una de las principales conexiones terrestres del país. Desde el lunes pasado

maiceros jaliscienses trasladaron su maquinaria y unidades de carga a los principales puntos de ingreso y salida de la entidad, para cerrar la vialidad y manifestar su demanda. Exigen que el precio por tonelada de maiz se fije en 7 mil 200 pesos, una cifra superior a los 6 mil 50 pesos ofrecidos por la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, dependencia encargada de formular y conducir la política agropecuaria del país

La protesta sorprendió a miles de transportistas y automovilistas que quedaron varados en distintos tramos carreteros no sólo de Jalisco sino de más de 30 vialidades federales más alrededor del país, principalmente en Guanajuato

y Michoacán. En Nayarit, los productores de maíz alcanzaron un acuerdo con el gobierno del estado, sin embargo, la manifestación de los productores vecinos afecta directamente la movilidad de la ciudadanía. Empresas de transporte en la región como Vallarta Plus y Omnibus de México han notificado a sus clientes la suspensión de servicio a causa de los bloqueos.

Mientras la Central de Autobuses de Guadalajara comunicó a medios locales que se han suspendido todas salidas de autobuses a ciudades como Tepic, Puerto Vallarta y Tennila Esta situación ha generado afectaciones no sólo para el transporte terrestre s el transporte aéreo, debido a que muchos de los pasajeros varados en las carreteras se trasladaban al aeropuerto internacional Miguel Hidalgo de la capital jalisciense

Hasta el momento, las negociaciones continúa su cauce, acordándose aperturas intermitentes de una hora libre por una hora de cierre, buscando mitigar el impacto en los automovilistas. Ricardo Hernández, uno de los representantes del movimiento agricultor, explicó que esta medida busca "afectar lo menos posible a la ciudadanía", mientras se mantiene

el diálogo con las autoridades. No obstante, los manifestantes han advertido que los bloqueos se mantendrán de forma indefinida hasta alcanzar un acuerdo. Detalla SICT situación de

carreteras ante bloqueos

La Secretaría de Infraestructura nunicaciones y Transportes (SICT), el organismo gubernamental responsable de la infraestructura de transporte en México, informó que a nivel nacional se registran cierres totales o parciales en 33 carreteras. En el Área Metropolitana

de Guadalajara, al menos siete accesos principales permanecen bloqueados. La SICT exhortó a los automovilistas a evitar las zonas afectadas y utilizar rutas alternas. En Guanajuato, los bloqueos

se localizan en municipios como Comonfort, Irapuato, Pénjamo, Salamanca, León y Celaya. Michoacán mantiene cierres en la carretera Maravatío—Zapotlanejo, específicamente a la altura de las casetas Panindícuaro (kilómetro 307+000) y Zinapécuaro (kilómetro 202+200). En Morelos, la Autopista Siglo XXI permanece cerrada en

Amilcingo, municipio de Temoac, aunque la carretera México-Cuernavaca ha sido liberada.

Sinaloa reporta la toma de tres casetas - San Miguel Zapotitlán (Ahome), Cuatro Caminos (Guasave) y El Pisal (Culiacán)—, sin que el tránsito se vea afectado. El tramo Libramiento de Río Bravo en Tamaulipas fue liberado. La SICT también informó

sobre afectaciones en diversas plazas de cobro a nivel nacional: Tlalpan, México–Cuernavaca (dirección Cuernavaca): presencia de

manifestantes con paso vehicular Puente Sinaloa: toma de la plaza con paso libre en carriles

1B y 3A. Santa Cecilia, libramiento sur de Guadalajara: bloqueada. Arenal, El Autopista

Guadalajara–Tepic: bloqueada. Libramiento de Mexicali: bloqueada, con acceso vehicular manual.

Plan de Ayala, León— Aguascalientes: tomada, con paso libre.

Zinapécuaro, Panindícuaro, Zapotlán del Rey y Vista Hermosa, en la carretera Maravatío-Zapotlanejo: manifestantes dan paso libre. Amilcingo, Jantetelco–El

Higuerón: bloqueada.

Se reportan bloqueos intermitentes en tramos de la Guadalajara—Tepic (a la altura de Technology Park y crucero a Nextipac), y Santa Rosa–La Barca, en Ocotlán. En Zapotlán del Rey se registra una retención de hasta

seis kilómetros. La circulación fue restablecida en la Autopista México–Cuernavaca (caseta Tlalpan), Libramiento Norte de la Ciudad de México (tramo Sanctorum), Carretera Federal 45 León-Silao (Puerto Interior) y Entronque León—Salamanca (Romita).

Alertan por fraudes en ofertas de empleo al extraniero

Detectan sitios web falsos que usan el nombre de la Secretaría del Trabajo para ofrecer empleos llamativos a cambio de dinero. El trámite oficial es gratuito y personal

Gustavo Vargas

El Servicio Nacional de Empleo (SNE) en Nayarit advirtió a la población sobre páginas web apócrifas que suplantan la identidad de la Secretaría del Trabajo y Justicia Laboral y de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social federal. Los estafadores utilizan domicilios locales pero con información falsa para ofrecer empleos en el extranjero, solicitando depósitos a cambio de supuestos trámites, Verónica Rodríguez Aguilar, coordinadora del área de Movilidad Laboral del SNE, explicó que estas ofertas fraudulentas son muy llamativas, pero exigen dinero por adelantado, a menudo contactando a las víctimas a través de números de teléfono no oficiales.

"En estas publicaciones lo que hacen es poner un número de teléfono, que se tienen que contactar con un arquitecto Manuel, un arquitecto Iulio Aceves o un arquitecto Antonio Vera" detalló. "Nos informan que les empiezan a solicitar depósitos de ciertas cantidades... Obviamente las ofertas que ponen sí, cómo que llaman mucho la atención, porque ponen trabajo en construcción a 25 dólares la hora y pues la gente se emociona y no es mucho el



s solicitan". Además de las ofertas

Rodríguez Aguilar señaló que los estafadores también presumen poder agilizar trámites oficiales, como la obtención del pasaporte en menos de quince días, a cambio de un depósito, cuando dicho trámite es estrictamente personal. En contraste, la coordinadora enfatizó que los procesos de movilidad laboral gestionados por el SNE son gratuitos y no involucran intermediarios

"Nosotros no solicitamos ningún recurso para la postulación es un proceso... que se hace por medio de la página. De hecho, esto principalmente lo tendría si hemos tenido intermitencias con la página y si acuden aqui nosotros los apoyamos a postularse comentó La funcionaria insistió en

que el protocolo oficial requiere la presencia del interesado "Todos nuestros trámites son personales, no se les solicita documentación vía WhatsApp, ni ninguna situación así, porque aquí tienen que venir y firman algunos documentos". Para quienes requieran asesoría o apoyo en postulaciones oficiales, el SNE pone a disposición el teléfono 311 211 84 00 ext 1013, o sus oficinas en Calzada del Panteón No.123 tercer piso, en Tepic.

Dan certeza jurídica a familia de Caleb

La Fundación James McKennev brindó asesoría iurídica v acompañamiento psicológico a Ximena para que el Registro Civil de Bahía de Banderas de identidad legal a su hijo

MERIDIANO | Bahía de Banderas

McKenney, el pequeño Caleb, de apenas 11 meses de edad, finalmente cuenta con una identidad legal y el reconocimiento que le permitirá acceder a todos sus derechos. Su madre. Ximena, enfrentó un proceso

lleno de obstáculos desde el embarazo, marcado por la muerte de su pareja, el padre biológico del menor, en un trágico accidente, lo que complicó los trámites posteriores para registrar a su hijo con el apellido de su progenitor. Pese a contar con el aval de la familia paterna,

Ximena se enfrentó a una negativa reiterada por parte de funcionarios del Registro Civil de Bahía de Banderas, quienes impidieron que el pequeño fuera inscrito con el apellido del padre, argumentando trabas administrativas. Incluso después de contar con una resolución favorable, tanto las oficialias de Bucerías como

de Valle de Banderas, a cargo de Omar Dávila, se negaron a proceder con el registro, dejando a

Caleb sin identidad legal ni acceso a servicios básicos de salud y protección. Ante esta situación, Ximena se acercó a la

Fundación James McKenney, quienes apoyaron con asesoría jurídica y acompañamiento psicológico. La organización cubrió todos los gastos

relacionados con el proceso, incluyendo el traslado de los familiares desde Sinaloa hasta Bahía de Banderas, donde finalmente se concretó el tan esperado registro del pequeño Caleb, en un emotivo acto que reunió a ambas familias. Este logro no solo representa el derecho de

Caleb a tener un nombre y una identidad, sino también un mensaje de empatía y responsabilidad social hacia las autoridades municipales, que deben garantizar el cumplimiento de las

resoluciones legales.

Hoy, Caleb no solo tiene un nombre, sino
un apellido que llevará con orgullo, en honor a
su padre, y el respaldo de una comunidad que cree en la justicia, la solidaridad y el derecho de cada niño a ser reconocido ante la ley.











Definde Salinas Pliego el liberalismo como pilar de la dignidad

En respuesta a Sabina Berman, Ricardo Salinas Pliego defiende el liberalismo no sólo como el camino a la prosperidad, sino como la condición esencial para una vida digna, corrigiendo datos sobre Hayek y citando ejemplos como Argentina

Redacción

En su artículo de opinión "Enamorado de la libertad", publicado en *El Universal*, el empresario Ricardo Salinas Pliego defiende el liberalismo como pilar fundamental no sólo de la prosperidad económica, sino sobre todo de la dignidad humana. El texto se presenta como una defensa de sus convicciones frente a recientes críticas. Subrava que su defensa de la libertad no es reciente ni estratégica, sino una convicción de vida, argumentando que "sólo la vida en libertad es digna para un ser humano". El artículo se origina como

una respuesta directa a la escritora Sabina Berman. Salinas Pliego rechaza la afirmación de ella de que "Salinas lleva enamorado de la palabra Libertad ya dos décadas", replicando: "Pero se equivoca. Yo he estado siempre enamorado de la libertad" Acusa a Berman de cambiai de postura ideológica según su conveniencia, sugiriendo que "expresan opiniones liberales cuando trabajan para una empresa, pero se convierten en gobiernistas cuando están a sueldo del gobierno".

El empresario también dedica una sección a corregir lo que considera errores fácticos e interpretativos de Berman sobre el pensador Friedrich Hayek. Salinas aclara que Hayek fue "austriaco, que nació católico y que se hizo agnóstico", y no un "filósofo judeo-alemán". Sostiene que Berman malinterpreta a Hayek al reducir la libertad a "que los empresarios realicen negocios sin ningún tipo de restricciones". Para Salinas, la tesis central es que "los gobiernos que destruyen las libertades económicas acaban también con las libertades personales y políticas", citando a la Unión Soviética v la Alemania nazi como ejemplos. En defensa de las políticas

liberales contemporáneas. Salinas Pliego aborda el caso de Argentina bajo la presidencia de Javier Milei. Rechaza que Milei sea la causa del empobrecimiento, culpando en cambio a "los peronistas" y sus "leyes populistas". Cita cifras para respaldar la gestión de Milei, afirmando que "la inflación ha bajado de 211.4 por ciento en 2023 a 31.8 por ciento en septiembre de 2025" y que la pobreza "bajó a 31.6 por ciento en el primer semestre de 2025", calificándolo

como "un logro enorme en un solo año". Salinas Pliego desestima las

críticas al liberalismo citadas por Berman, atribuidas al economista "izquierdista Joseph Stiglitz, a quien acusa de alabar el sistema cubano. En contraste, el empresario cita a Deirdre McCloskey para argumentar que "El liberalismo sí funciona", atribuyendo al "muy difamado 'capitalismo" un incremento del ingreso real per cápita de los más pobres "en más de 3,000 por ciento" desde 1800, fenómeno que denomina el "gran enriquecimiento". Finalmente, el autor concluye

con una reflexión filosófica citando a Henry Hazlitt: "El amor de la libertad es el amor por los demás: el amor del poder es el amor por nosotros mismos". Salinas Pliego vincula la liberalización económica con la drástica caída de la pobreza extrema a nivel mundial, "de 94 por ciento de la población a menos de 10 por ciento en la actualidad". Reitera que, si bien el liberalismo genera prosperidad, "el propósito fundamental de la libertad es vivir en dignidad como seres humanos".







Urgen cañeros a Sheinbaum frenar importaciones ante desplome del precio

El precio de referencia de la tonelada de azúcar cayó de \$16,100 a \$14,000, lo que situará el pago de la caña por debajo de los \$1,000. Advierten que no cubre los costos de producción

La importación de azúcar ha desplomado el precio de la caña a menos de mil pesos por tonelada, una cifra que no cubre los costos de producción y que contrasta drásticamente con los mil 152 pagados en la zafra pasada. Productores abastecedores del ingenio El Molino, que inician su cosecha el próximo 21 de noviembre, lanzaron un llamado urgente a la presidenta Claudia Sheinbaum para que frene las importaciones y reactive

la economía del sector.

J. Guadalupe Guzmán,
dirigente de la Unión de
Cañeros Rurales y Ejidatarios de El Molino, manifestó la grave preocupación del sector. Sostuvo que el precio de referencia para la preliquidación de la zafra se ha fijado en 14 mil pesos por tonelada de azúcar, una caída significativa frente a los 16 mil 100 del ciclo anterior. Este precio base es el que

define lo que reciben directamente

los agricultores. Al ser cuestionado sobre el pago final por tonelada de caña, el líder productor fue directo:

pero abajo de mil pesos. De ahí depende el trabajo que hagamos nosotros en campo y... que hagamos las cosas al cien por ciento para meiorar y también el precio que tenga el azúcar en el mercado".

Guzmán indicó que, a pesar del panorama adverso, los preparativos para la zafra continúan. "Ya nos estamos preparando. Ahorita ya están saliendo los préstamos para la reparación de maquinaria de los camiones, de las alzadoras y de las cosechadoras", mencionó. La solución, insistió, está en manos del gobierno federal.

"La única esperanza que tenemos nosotros es que nuestra presidenta de la República dé por bueno el alza de los aranceles en las fronteras, para que sea costoso que introduzcan azúcar de otros países aquí a México"

El dirigente argumentó

que el país no necesita dichas importaciones, pues la producción nacional es suficiente para la demanda. "Aquí nosotros somos solventes, tenemos un promedio de entre 5 y 6 millones de toneladas de azúcar. Es suficiente para el consumo nacional", aseguró. Guzmán señaló que viajará a la Ciudad de México para sostener reuniones y buscar soluciones, advirtiendo que, aunque prefieren el diálogo, la situación es crítica, similar la que viven otros productores del país.

"Ya ves cómo están ahorita los movimientos de todos los estados maiceros... Nosotros no queremos llegar a tanto, pero sí queremos una buena respuesta por parte de nuestra Presidenta", comentó Al final, Guzmán apeló a la

responsabilidad del gobierno: "El gobierno federal tiene la obligación de velar por su pueblo. Los productores del campo son los que le damos vida al país... Nosotros entregamos materia prima"



Lanza la SEDATU campaña nacional para reducir muertes viales en México

Se estima que un tercio de las 16 mil muertes anuales por accidentes de tránsito se relacionan con el exceso de velocidad

Redacción

En México, donde mueren entre 38 y 44 personas diariamente por siniestros viales, el gobierno federal lanzó la campaña nacional Protege tu vida y la de los demás. Baja la velocidad". Esta iniciativa busca generar conciencia sobre la gestión de velocidades seguras y prevenir las más de 16 mil muertes anuales por accidentes de tránsito en el país.

La campaña, coordinada por la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) en colaboración con la Iniciativa Bloomberg para la Seguridad Vial Mundial (BIGRS), tiene como objetivo principal reducir las muertes y lesiones derivadas de siniestros viales. Según datos oficiales, el exceso de velocidad es un factor determinante en aproximadamente una tercera parte de estos casos. De acuerdo con los "Informes

sobre la situación de la Seguridad Vial en México" elaborados por la Secretaría de Salud —la dependencia encargada de la política nacional de salud—, dos de cada tres personas conductoras no respetan los límites de velocidad, lo que incrementa significativamente el riesgo de esiones graves o fatales. En la última década, se ha cuadruplicado el número de muertes de usuarios de motocicleta, siendo la velocidad el principal factor de riesgo en

estos incidentes.

El lanzamiento de esta campaña es estratégico, coincidiendo con el periodo entre octubre y diciembre, meses en los que históricamente se registra un incremento en la siniestralidad vial. Durante estas fechas, factores como el aumento de la movilidad por festividades, las condiciones climáticas adversas y una mayor velocidad promedio en traslados urbanos elevan la probabilidad de siniestros graves. Por ello, la campaña busca reforzar la sensibilización y promover conductas seguras cuando la exposición al riesgo es mayor. Esta iniciativa se enmarca en

las acciones de implementación de la Ley General y la Estrategia Nacional de Movilidad y Seguridad Vial, un marco legal y plan de acción que establece los principios y directrices para una movilidad segura, accesible y sostenible en

México, promulgada en 2022. También se alinea con el Plan Global de las Naciones Unidas para el Decenio de Acción por la Seguridad Vial 2021—2030, una iniciativa global que busca reducir en un 50 por ciento las muertes y lesiones por tránsito para el año 2030.

La campaña se difundirá a través de tiempos oficiales en radio y televisión, así como en medios digitales y redes sociales institucionales, utilizando mensajes claros, culturalmente pertinentes v adaptados a distintos públicos. Con ello, se busca fomentar hábitos responsables en la vía y alentar a las autoridades locales a fortalecer sus políticas de seguridad vial, incorporando límites de velocidad seguros, control del tránsito y educación vial.

Esta acción también permitirá identificar áreas clave de oportunidad en la agenda pública, fortaleciendo la infraestructura vial segura, la capacitación técnica, la gestión de datos y el control del tránsito, considerados pilares fundamentales para el cumplimiento del derecho constitucional a la movilidad